
屏幕：华星集团职工代表大
会。

会议结束，职工代表三三两两
地从会议室走上舞台。

工人甲：哎呀，我真服了，咱们
王海董事长真是有办法、有魄力，他
带领我们大伙，仅仅一年工夫，200
多万双鞋就奇迹般地销售出去！

工人乙：王海董事长带领我们，
硬是把快要破产的厂子，建成了大
名鼎鼎的“华星”名牌企业，同时还
在全国建立了100多个销售网点，
嗨，王海董事长真是高瞻远瞩啊！

小眼镜：咱们王海董事长确实
了不起！他在国内率先提出了“创
名牌是市场经济中最大的政治，创
出世界名牌是最好的爱国行动”的
概念，引起了社会各界强烈的关注
和共鸣，从创建名牌到创建民族品
牌，董事长令我们见识了创新思维
的力量啊！

工人丙：可真是呀！咱们“华
星”民族品牌真金白银地转化成为
物质力量！

工人甲：公司制订的创新成果
奖，既有物质奖励，又有精神激励，
最近王海董事长亲自为“创新大
王”王志宝颁发5万元的奖金！

宋大姐：可不嘛，没想到我还
得了5000元“创新能手奖”，咱们职
工都感谢王海董事长！别的厂子
都在裁员下岗士气低落，我们集团
却红红火火、蒸蒸日上，我还顺顺
利利地给儿子办了婚事！

工人甲：今天咱们职工大会上
讨论的王海董事长的战略发展构
想，我感觉真是很棒啊！

工人丁：那我怎么越听越糊
涂呢？

工人丙：这有啥可糊涂的，我
觉得产业向乡镇企业转移这个方
案好得很，会给企业带来更大的发
展，给我们带来更多的效益！

工人甲：董事长提出的“借水
行舟”方案真是大智慧！咱们都是
职工代表，多动脑筋想想吧！

工人乙：“出城上山下乡”，把
多余的产能转移到乡镇企业去建
分厂，把咱们厂的老产品逐步扩散
出去，董事长再带领我们创建新产
品，这真是一个好办法！

工人丙：产业转移说得好听，
虽然不是“卖工厂”、不讲良心的行
为，但群众还是看不准。举目四望
这在全国没有先例啊，幸运的馅饼
不能总是掉在我们头上呀！

工人丁：可是呢，我们堂堂的
国营大厂与乡镇企业搞联营，全国
既没有先例，也没有规程，我看还
是谨慎些好，小心驶得万年船嘛！

工人乙：还有那个在开发区的
蓝海橡胶厂，我们一个国营名牌大
厂怎么能和一个乡镇企业联合呢？

小眼镜：哎！你们几位说什么
呢？亏你们还是职工代表，真是好
了伤疤忘了疼！想想前些年吧，还
不是王海董事长带领大家找市场，
闯出一条新路子，大家不但有工
资，还有奖金发啊！

工人甲：咱们“华星集团”采取
联营的方式“借鸡下蛋、借水行
舟”，为国家节省了资金，实现了低
成本扩张，这不正是最好的时机
吗，这可是块大肥肉啊！

工人乙：真狭隘！你怎么能老
想吃肉呢？我们支持乡镇企业，也是
帮助农民脱贫致富，这也是双赢啊！

小眼镜：凡事预则立，不预则
废，我们董事长的判断和决策，不
是头脑发热，是经过科学研判、经
过市领导批准的方案，才拿出来跟
大家讨论的！

工人丁：小眼镜，你不要光说
好听的，咱们职代会不是要求讲真
话吗？多听听意见也不差！

王海、麦勇、大柱、成亮等领导
边讨论边上场。

王海：同志们，讨论得真热闹
啊！今天召开职工代表大会，就是
为了对我们“借水行舟”的方案开
展大讨论。大家不用藏着掖着的，
有什么问题摆到桌面上，众人拾柴
火焰高嘛！

大柱：我们“华星集团”的发展
又处在一个充满挑战和机遇的十字
路口上，不错，我们产供销都取得了
很大的成绩，但总不能抱残守缺，我
们要探索新思路，寻找新亮点！

麦勇：董事长就是智多星，咱
们的“市场敢死队”冲破阻力旗开
得胜！就说在这次柳州订货会吧，
本来我们计划是订出100万双，结
果首战告捷订单280万，又创了个
全国之最！

庆亮：还是董事长有远见，我
们抢先搭上了“品牌之都”列车，咱
们的“华星”品牌鞋服，在全国广交
会上再夺金牌！如今咱们的“华
星”品牌，早已跻身到青港十大品
牌行列，名扬四海啦！

大柱：咱们今天讨论的问题，
是要居安思危，淘汰落后产能，腾
笼换鸟，与乡镇企业融合联营，这
叫“借水行舟，借鸡下蛋”。

麦勇：是啊，乡镇企业背后是
广大农民兄弟，通过支持乡镇企业
发展，也带动农民兄弟共同致富！

王海：我们既要萧何月下追韩
信，更需要韩信点兵多多益善。改
革开放先行先试无禁区，我们就是
要摸着石头过河，不管别人怎么说
三道四，“华星”发展就是硬道理！

庆亮：董事长说得太好了，我
们坚决支持王海书记“借水行舟”
方案，咱们赶快行动吧，别耽误了
种豆子！

麦勇：同志们，我们当然不能
拿几代人积累的技术换酒喝，也坚
决不打无把握之仗！

王海：市委书记也坚决支持咱
们的战略构想，“借水行舟”“借鸡
下蛋”，这就是创新。今天不创新，
明天就落后，明天不创新，后天就
淘汰！

大柱：董事长，蓝海县领导、县
橡胶厂的同志们都到了！

王海：吴书记，各位好！我们
“华星集团”经过几轮讨论，已经下
定决心把三车间整个产能生产线
全部向蓝海的厂子转移，全力支持
乡村企业振兴！

县委吴书记：太好啦王海董事
长，我们全厂十分感谢“华星集团”
的鼎力支持！我们的新设备安装
调试已经全部结束，马上就会迎来
试车和正式下线准备。

马县长：我们县委和厂子就是
来和咱们商量选个好日子，搞一个
盛大的新厂开工仪式和产品下线

仪式！
王海：好啊，马县长。看来各

项准备工作已经完成，条件已经成
熟，择日不如撞日，我们明天就举
行开工仪式和产品下线仪式怎样？

众欢呼太好了，太好了！
马县长：就明天吧，其实我们

一切准备工作都做好了，我们试车
和生产线都通过了技术鉴定，就等
王海书记一句话啦！

王海：好的，我们分头准备，明
天上午“蓝海华星橡胶厂”举行竣
工仪式及第一批产品下线仪式！

众欢呼！

屏幕：“蓝海华星橡胶厂”揭牌
仪式及产品下线仪式。

现场人声鼎沸彩旗猎猎迎风
飘扬。

王海、青港政府秘书长、吴书
记、马县长等在群众簇拥下来到会
场。

王海：同志们，今天是个令人
激动难忘的日子，与蓝海橡胶厂实
现了合作联营。今后我们还要联
合第一家、第十家、第百家，一定要
做大做强，跑步进入世界500强！

众欢呼！
王海：现在让我们为“华星”第

一个联合企业——“蓝海华星橡胶
厂”揭牌！

二位模特抬过来方牌匾，红绸
覆盖。

王海、秘书长等领导为“蓝海
华星橡胶厂”揭牌。

在锣鼓音乐声中，忽然出现
“华星第一第二…橡胶厂联营厂”
等厂牌！

工人们搬着一箱箱刚下线的
“华星”鞋过场，王海打开一箱，现
场分鞋。

王海：同志们，看看我们的“华
星”鞋，在花色、造型、质感等方面，
我们不输国际大牌！我们的初心
就是立足山东，面向全国，冲出亚
洲，走向世界！

屏幕依次出现各个“华星”联
营厂的图片。

人们欢声笑语，热烈庆祝令人
难忘的一刻。

忽然从人群中走出泰沂县委
左书记、徐县长带领的一帮人。

左书记：王排长，你好！
王海迎上去握手。
左书记：哎呀，王海老排长！

“华星”与乡镇企业联营，真是大手
笔，场面真是太感人了！

王海：哈，这不是老战友左军
吗，现在是县委左书记啦！想当年
咱们在烽火硝烟中并肩战斗，令人
难忘啊！

左书记与大柱、麦勇等战友握
手拥抱。

左书记：你王海董事长推出的
“东部发展，西部开发”战略，一下
子在省内外兴建起这么多联营厂，
产业总值令人惊叹，这真是大手笔
啊，咱们的项目也该落地了吧？

王海：左书记，我带着“华星集
团”的工程技术人员，已经六进泰
沂山城了，县里送我们的煎饼真是
太好吃啦！大柱，记得我们跟泰沂
煎饼厂合作，他们的“红嫂牌”煎饼

别忘了供应我们“华星集团”！
大柱：没问题啊，咱们财务早

已安排对接啦！
左书记：太好啦，王海董事

长！你这一招可真救了我们泰沂
煎饼厂啦，我先替泰沂煎饼厂谢谢
您了！

麦勇：左书记，咱们是老战友
啦，那可是一家人，真是肥水不流
外人田！

小眼镜：怎么我听着不大对
劲？这叫利益均沾都得利啊！

大柱：你们说了半天没说到点
上！我们这是半夜娶媳妇都笑醒了！

庆亮：说啥呢，这叫芝麻开花
香喷喷，蜜蜂掉到蜜罐里，甜死了！

大柱：哈你这叫擀面杖吹笛
子，根本不对孔！

麦勇：哈你们这是哪跟哪！
众大笑。
王海：今天是大喜的日子，大

家还是说正经的。左书记、徐县
长，我们也反复考察了，咱们县的
军工厂，占地近600亩的厂区，有6
万平方米的建筑设施用地，已经闲
置多年，确实十分可惜啊！

徐县长：可不嘛王海董事长！
我们由于缺乏技术、缺乏主打产
品，总价值达600余万元的资产就
这样躺在山沟里睡大觉。

王海：我们六进泰沂县，每去
一次，心里就受到强烈的震撼！革
命战争年代，老区人民省吃俭用，
用小米支援子弟兵！今天帮助老
区人民过上好日子，这可是我们的
责任啊！

左书记：王海董事长，我们当
地政府迫切希望有实力的“华星”
大企业支持我们老区，盘活这块宝
贵的资产，造福一方百姓啊！

王海：别说了，左书记，我们
“华星集团”党委研究决定，从即日
起，我们组织最好的技术队伍，帮
助老区建设一座新的橡胶厂！

徐县长：县委组织部也已经任
命了新建厂子的领导班子，请“华
星集团”选派强力的技术工程人员
到我们工厂挂职，帮我们扶上马送
一程！

左书记：为了协调好与“华星
集团”的对接，已任命县委常委、
妇联主任杏花同志，担任县招商
引资办公室主任兼新建厂党委书
记、厂长，杏花可是名牌大学毕业
的高才生！

王海：左书记、徐县长太好
了！我们“华星集团”由分管技术
的夏凯总工率领青年技术突击队
技术对接。左书记，你看这是谁？

夏凯站出来走上前。
王海：这就是咱们当年夏长安

的儿子夏凯啊！
左书记：哎呀！是夏长安的大

公子啊！啊好孩子成人啦！王海，我
们当时对老战友长安可是有承诺啊！

夏凯：请各位老前辈放心，现
在我们青年技术突击队已与杏花
主任多次对接。我们决心为老区
人民的共同富裕、为完成建新厂的
目标，加油干！

左书记紧握夏凯手。
左书记：谢谢你夏总工，真有

长安的气势！

王海：左书记，我们曾经在一
个战壕里并肩战斗，今天我们要和
老区的同志再次手挽手，肩并肩，
建设新厂房，共同奔小康！

王海、麦勇、夏凯等与县同志
们紧紧握手！

王海：同志们，这里景色优美，
帮助老区建设“华星”联营企业，这
只是第一步！我们还要抓好三废
治理、自然生态保护，真正实现摆
脱贫困，过上小康生活的大目标！

音乐起，屏幕：工地车间。
夏凯与杏花带领青年技术突击

队研究图纸，夏凯给杏花矿泉水，杏
花给夏凯擦汗，两人对视一笑。

杏花：看啥呀，仔细点！
夏凯：尊命，杏花大人！
夏凯指挥一组组抬设备安装

机器。
王海、麦勇、大柱、左书记他们

讨论新城图纸。

屏幕字幕：1996年秋季，泰沂
蒙城乡楼房林立，车水马龙，华星
海瀚股份有限公司、华星鲁太公司
相继成立，带动老区人民脱贫致
富，走上了共同富裕的康庄大道。

村党支部谢书记上场：王海董
事长，今天是我们泰沂华星新村交
钥匙工程仪式，今天我们还要举行

“华星集团”分厂青年集体婚礼啊！
夏凯：请我们那口子杏花讲讲

光棍车间变成鸳鸯车间的故事吧！
杏花：哈，那可真是一个既缠

绵又浪漫的爱情故事！我们厂炼
胶车间清一色光棍，而制帮车间又
是清一色女孩子，现在他们全部脱
单，光棍车间变成鸳鸯车间啦！

夏凯：王海董事长你还记得
吗？你专门为他们写了“祝光棍车
间变成鸳鸯车间”题词啊！

王海：哈哈，男大当婚，女大当
嫁！我王海啊，还要多做这样的好
媒人哈！

村党支部谢书记：我们就请王
海董事长为我们华星城开启入城
仪式！

政府秘书长：同志们，还要报
告大家一个好消息，市委通知我们，
在全国工作会议上，我们王海董事
长被评为全国十大“扶贫状元”！

徐县长：哎呀，太好了！王海
董事长，俺们一乡百姓也评你为

“扶贫状元”，你又荣获全国“扶贫
状元”称号，真是不谋而合啊，我们
打心眼里高兴啊！

村支书、村大妈率领村民突然
抬出了“扶贫状元”金匾，赠送给
王海，王海激动地接过了金匾。

村大妈：哎呀，王海书记，我
们乡亲们感谢你啊，你看这红军
井、红嫂村红色旅游线都开起来
了，煎饼厂、工艺品厂、鞋服厂、机
械包装厂等也相继完工，一栋栋
高楼拔地而起，穷山村变成了现
代化的华星城，直接带动了农民
致富啊！

王海：哎呀老嫂子，这算什么
呀！我们“华星集团”一定要为老区
建设、乡村振兴贡献力量，保护绿水
青山，栽下梧桐树，引来金凤凰！

追光灯照亮“扶贫状元”金匾。
音乐：《北京喜讯到边寨》
秧歌红绸拥簇着牌匾载歌载

舞群情振奋！
暗转。

扶贫状元第二幕第二幕
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屏幕：（字幕画外音）在浩瀚无垠的星河之中，有一个璀璨的星座在

闪烁。由中国当代优秀企业家汪海创造的“双星”民族品牌，在中国改革
开放的大潮中脱颖而出，熠熠生辉。本剧中的王海，生活原型就是汪
海。让我们遥望星河，去领略民族品牌的传奇故事和奋斗的足迹吧！
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演员表

王海：青港华星集团
党委书记、董事长、总裁

麦勇：青港华星集团
总经理，王海战友

大柱：青港华星集团
副总经理，王海战友

庆亮：青港华星集团
副总经理，王海战友

左军：泰 沂 县 委 书
记，王海战友

团政委：抗美援越我
军团政委

团长：抗美援越我军
团长

黎参谋：越南人民军
参谋

战地女护士
夏凯：青港华星集团

总工，青年技术标兵
杏花：泰 沂 县 委 常

委、泰沂华星橡胶厂书
记、厂长，夏凯之妻

夏北斗：夏凯、杏花之
子

蓝梅：青港华星集团
总会计师、工会主席

小眼镜：青港华星集
团计划处处长

方科：青港华星集团
青年技术员

宋大姐：青港华星集
团工人

常主任：青港市纪委
党风监察室主任

宋处长：青港市纪委
党风监察室处长

小贾：青港市纪委党
风监察室干部

小张：青港市纪委党
风监察室干部

杨辉：记者
范磊：记者
中国记者甲、乙、丙
工人甲、乙、丙、丁：

青港华星集团工人
孙经理：商业供销公

司总经理
小王：商业供销公司秘书
吴书记：蓝海县委书记
马县长：蓝海县县长
青港市政府秘书长
徐县长：泰沂县县长
谢书记：泰沂县桃源

村支部书记
村大妈：泰沂县桃源

村大妈
史密斯：美国客商
意大利客商
美国记者
法国记者
德国记者
阿南达：马来西亚记者
青港华星集团时装

模特
青港华星鞋分厂工人
村民

现代多幕话剧

编剧 魏书训 赵昌东

璀璨的星座（文学本）

屏幕：青港市纪委党风党纪监察
室。舞台会议桌铺绿色桌布，简椅。

监察室常主任，宋处长（女）及
两位工作人员，正在忙着往会议桌
上摆放材料。

常主任：没想到今天班车特别
顺利，今天还提前到了办公室，你们
几位也都早到了。

宋处长：早晨这段时间就是挺
忙活人的。我早晨起来给孩子喂
饭，再送到他奶奶那儿，紧赶慢赶
的，总是整得很紧张哈！

常主任：是啊，早晨这段时间就
是很紧张啊。也不知咋搞的，王海
总是有人民来信和投诉，反映了不
少问题，也很麻烦，我们有必要澄清
一下，对他个人也是个交代。

宋处长：我们现在正处在一个
计划经济、市场经济新旧交替阶段，
特别是在经济领域，打击经济犯罪，
惩治腐败，也是我们当前的重头戏！

常主任：王海同志在某些问题
上把握不准处置不当造成影响，为
此拟对王海进行通报批评，文件已
报市委刘书记阅批啦。

宋处长：今天我们就是请王海
同志配合回答问题，澄清问题，这也
是我们对党员干部认真负责的态
度。小张，王海同志通知到了吗？

小张：通知到了，绝对没问题。还
真是说曹操曹操到，王海同志来啦！

常主任：准备好茶水，注意我们
的态度，明白吗？

众：明白啦！
王海上场敲门。
小贾：请进！
王海进门，大家都很客气，送

茶水。
宋处长：王海同志请坐。
常主任：王海同志，这里是青港

市纪律检查委员会党风党纪监察室。
宋处长：王海同志，依据有关规

定，我们今天请你来澄清一些群众反
映你的问题，我们将依照程序对你进
行讯问，请予以积极配合可以吗？

王海：我是一名党员干部，又是
一线的厂长书记，心底无私天地宽，
有什么问题请你们尽管提问吧。

常主任：王海同志，近期我们收
到了一些人民来信和投诉，集中反
映一是违规擅自召开全国订货会，
在全国造成了很坏的影响；二是有
人投诉你带队到日本访问，购买淘
汰设备且公款消费违反有关纪律。

宋处长：还有第三条是擅自召
开了全国记者新闻发布会，违规发
放钱物等问题。这三个问题你都冲
破了禁区突破底线，这在全国都是
没有的，请你如实回答解释清楚。

王海拍案而起：真不像话！我们
拼死拼活地干工作，有些人就给我们
穿小鞋，无中生有，造谣生事，这工作
还能往前进行吗？你们这是三堂会
审啊！对不起，我很忙，我告辞了！

王海起身就要走。
宋处长：王海同志请你消消

气。今天我们是以组织的名义正式
找你谈话了解情况，请你不要有思
想顾虑，有啥说啥，好吧王海同志！

王海坐下来喝了一口水：市纪
委的同志们，请不要误会，我王海是
共产党员，我有坚定的理想信念和
责任担当。你们喊我来，是找错人
了吧？

常主任：王海同志，请坐吧！按
照纪律检查条例，你有权配合我们
开展调查。今天请你说清问题，当
然也是为了还你的清白。

王海：我们“华星”集团在改革

开放中突破禁区先行先试，正如小
平同志所说，我们是摸着石头过河，
不管别人说三道四，干好工作就是
硬道理！这难道有什么不对吗？这
也算是违规违纪了吗？那好吧，我
就一一讲给你们听！

常主任：王海同志别激动，请喝
口水慢慢说。

王海慢慢站起来：各位领导，是
这样……

屏幕舞台转换：“华星”品牌新
闻发布会。

舞台会议桌上有会议材料、刚
下线的华星鞋。

方科：哎呀，大柱厂长，真是太
令人振奋了！咱们本来只邀请了20
多家新闻单位，现在全国来了 40多
家 100 多人，咱们的接待力量不够
啊，怎么办？怎么办？

大柱：太好了，真没想到来了这
么多新闻单位。咱们赶快组织力量
搞好接待，绝不能让媒体朋友有意
见。同时我们的产品也要准备得充
足一些。

王海上场，方科递给王海文件
夹，王海翻看名单。

王海：新闻界朋友来了这么多，
真是太好了！咱们“华星”新闻发布
会，这还是全国第一次，万事开头
难！方科长，他们到哪里了，快布置
好会场！

方科：他们正在生产线上参观，
马上就到会场啦！

麦勇、蓝梅、小眼镜等陪众记者
上场。

记者甲：真是太好了，这“华星
集团”还真是百闻不如一见！

记者乙：王海敢做敢为，置之死
地而后生，真不简单啊！

记者丙：还有那对白猫黑猫雕
塑，还真有点意思啊！

记者甲：那对威严的石狮子也
很有意思，都穿上“华星”鞋啦！

记者甲：记得在长江商学院年
会上，王海总裁创造性提出了ABW
理论，真是语惊四座，一石激起千层
浪啊！

记者乙：ABW理论以中国民族
文化智慧和民族精神为核心，是中国
特色企业管理的代表性理论体系！

记者丙：王海的 ABW 理论，首
次把中国传统文化中的“天地人、精
气神”高度融合，最形象化的解释
是：A是争第一，B拆开是13亿人民，
W是大鹏展翅，真是十年不飞，一飞
冲天啊！

王海、大柱、成亮正碰上记者们，
记者一拥而上围住王海争先提问。

大柱：各位记者朋友们大家不
要抢，咱们一个一个来。

记者们争相提问。
大柱：请这位先提问。
范磊：你好董事长！我是记者

范磊。我清楚地记得你当时接受采
访时，率先提出了“人民企业家”的
概念！当时在思想理论界引起了强
烈的反响，受到了全国人大顾秀莲
副委员长的高度评价！

王海：是啊！那时理论界、企业
界对企业家的认知十分模糊。我旗
帜鲜明地提出，“社会主义企业家应
是人民企业家”的概念，首次将企业
家的爱国情怀和社会责任完成了概
念上的提炼与升华！

杨辉：尊敬的王海董事长真是
太精彩了！我是记者杨辉。据我所

知，目前全国没有一家国营企业像
你们一样召开新闻记者发布会，你
们此举是否是剑走偏锋打擦边球
啊？

王海：哪有啊！作为共产党员
企业家，我们愿意抛砖引玉先行先
试。因为我们有自己的初心和梦
想，那就是希望借助新闻宣传让“华
星”插上翅膀，飞出国门、冲出亚洲，
走向世界，做中国的“鞋匠”！

众热烈鼓掌！
范磊：你好，王海董事长有气

魄！“华星”刚刚召开了全国产品订
货会，这同样在全国企业中，也是没
有先例的，这是否意味着你王海是
一位在海边长大、总是敢做第一个
吃螃蟹的人？

王海：毛主席教导我们说，你要
想知道梨子的滋味，就要先尝尝梨
子的味道。同样螃蟹非常鲜美啊，
可不品尝怎么能知道它的鲜美呢？

范磊：真是太形象的比喻了。
但是请不要忘记，你一个小小的鞋
业集团举办全国订货会，这也是全
国第一家，你有多大的胜算啊？

王海：啥胜算啊，还不是摸着石
头过河。我们发出的邀请函反响十
分热烈，没想到客户竟来了一倍还
要多！蓝梅你介绍一下具体情况！

蓝梅：各位大记者好！我们预计
满打满算全国能有200多家国营大商
场百货参加“华星”订货会。没承想
一下子有400多人参会，我们“华星”
人惊喜之余全员出动搞接待！

庆亮：三天时间简直就是“华
星”的节日盛会！此次订货会大获
成功，全国各大商家与“华星”建立
了长期供货合同。

大柱：不少订单一直排到下一个
年度，从此我们“华星”产品无积压，
鞋服无库存，名扬四海誉满八方！

王海：后来我们不但在国内召
开了订货会，还把订货会开到了100
多个国家和地区，年创外汇超过
5000 多万美元！“华星”成为国内第
一家鞋业上市公司！

众热烈鼓掌！
王海：各位我们用不着迷信洋

月亮！中国人站着不比别人矮，躺
着不比别人短，冲出亚洲走向世界，
道路就在我们脚下！

记者甲：尊敬的王海董事长，您
讲得太好了，有志气，有骨气！

王海：记者朋友们，我还是那句
话，不管白猫黑猫，抓住老鼠就是好
猫，不管别人怎么说三道四，“华星”
发展才是硬道理！

记者乙：王海董事长真是太幽
默啦！在厂里我们看到有很多的王
海语录，生动有趣又充满哲理啊！

王海：在激烈的商场竞争中，只
有迎难而上才能笑到最后！在硝烟
弥漫的战场上，想当将军的士兵千
千万，但“市场将军”是唯一，我就是
要做新时代的“市场将军”！

众：太令人敬佩了！王海董事
长，您就是实实在在的“市场将军”！

杨辉：王海董事长到日本购买
先进流水线，在社会上也议论纷纷
有不同版本，你能给我们介绍一下
具体情况吗？

麦勇：这个我来说吧。最近王
海董事长带领我们一行赴日本考
察，计划引进日本先进的冷粘线流
水线。我们怀揣着60万美元的外汇
配额，在日本考察了 10多天。接待
我们的是横路敬二董事长。

蓝梅：横路敬二先生带我们参带我们参
观了七条流水线后提出，将用低于
80万美元的优惠价格，向中方推销
他们的冷粘线流水线，价格还可以
再议，另外还给我们访问团每人一
台彩电！

王海：日本给我们参观的先进
生产线，实际上都没有解决毒气污
染问题，我们绝不能引进有问题的
生产线而受到指责。

记者乙：那怎么办呢？难道你
们访问日本空手而归吗？

王海：当然不能空手而归。通
过参观访问，我们发现日方流水线
尽管存在着很多问题，但四台主机
质量还是一流的，于是我们向横路
敬二先生提出用八万美元购买四台
主机的意见。

麦勇：横路敬二先生听到中方
报价后大跌眼镜连说不可能！近百
万美元的设备，你们只花八万买其
中的四台主机，那不白捡吗？

大柱：我们王海董事长晓之以
理动之以情。横路敬二思虑再三又
无法拒绝，好歹蚂蚱再小也是肉
啊。于是我们同日方签订了8万美
元买4台主机合同回国，为国家节约
了大量外汇！

麦勇：当然我们每人一台日本
彩电也就打了水漂。我们虽然在日
本天天吃泡面寒酸回国，但内心却
充满了骄傲和自豪！

庆亮：回国后王海董事长找到
青港胶海轻工机械厂，仅花了十多
万人民币，指导机械厂连接日本四
台主机，制造成功了中国第一条冷
粘工艺流水线！

王海：没想到这个县办企业以
“华星”的这条生产线为基础，竟然
发展成为当时中国最大的制鞋冷粘
线制造企业啊！

记者甲：王海作为“华星”民族
品牌的卓越代表，被扣上的 30多顶

“帽子”，每一顶“帽子”都是一段凤凰
涅槃的光荣历史！

记者丙：吹尽黄沙始得金，王海
始终把国家荣誉，民族尊严放在首
位，这不正是当今我们共产党人所
呼唤的时代精神吗？王海同志能就
这个题目谈谈体会吗？王海、王海！

王海坐在椅子上睡着了！
蓝梅：王海书记在日本考察期

间，就像一台超负荷运转的机器，一
直到今天没停下来！令人心痛的
是，王海父亲刚刚离世，他太困啦，
太难啦！

记者甲：其实我们都知道，这
些天王海一直连轴转，实在是太累
了……

舞台静场。
纪委常主任拿文件上。
常主任：同志们，经调查，王海

同志作为一名共产党员干部，敢闯
敢试，敢为天下先，那些诬告都是不
实之词。市委书记批示啦，改通报
批评为通报表彰！真是太好啦！

常主任、宋处长下。
屏幕字幕：报纸广电、新闻通

讯社等 40 余家新闻媒体，铺天盖
地发表了《青港华星集团——国
企改革成功的典范》《王海“首届全
国优秀企业家”典范代表》等图文
并茂的报道文章，“华星”在全国一
夜走红！

王海起身，与大柱麦勇等紧紧
握手！

众群情振奋，激动万分！
音乐渐起：《我和我的祖国》
暗转。

（未完待续）

第三幕第三幕 敢为人先


